

Aber dann wird das Wort auch sonst gebraucht, wo sich wichtige Dinge entscheiden. So sagt man das auch wohl von einem Geschäft; wenn das Geschäft so schlecht geht, daß man eine Weile fürchtet, es könnte bankrott werden, dann ist das Geschäft in einer Krisis. Da entscheidet es sich auch, ob das Geschäft weiter lebt oder nicht.

Dann brauchen aber auch besonders die Politiker das Wort, und da bedeutet es Gott sei Dank nicht ganz so was Schlimmes. Denn es wäre ja sehr schlimm, wenn jedesmal der Staat untergehen könnte, wenn er in einer Krisis ist. Gewiß wenn ein Staat nicht daran ist unterzugehen, dann nennt man das auch eine Krisis. Das ist dann aber schon die allerschlimmste Krisis, die es in dem Staate geben kann. Aber außerdem gibt es noch viel mehr andere Arten von Krisen, bei denen gar keine Gefahr ist, daß der Staat zu Grunde geht, sondern bei denen es sich nur fragt, ob einzelne Einrichtungen des Staates weiter bestehen sollen oder nicht.

2. Große Staatskrisen.

Die allergrößte Krisis hat zum Beispiel das Römische Reich erlebt, als die Völkerwanderung kam und die germanischen Völker überall über die Grenze kamen. An dieser Krisis ist das alte Weströmische Reich 476 gestorben. Dann hat auch das Deutsche Reich eine Krisis durchgemacht im dreißigjährigen Kriege. Da ging es auch um Leben und Tod für das deutsche Volk. Und ungefähr Dreiviertel vom deutschen Volk soll auch vernichtet worden sein. Aber weil eben ein Viertel noch lebte, so lebte das deutsche Volk weiter. Und von dem einen Viertel, das da weiter gelebt hat, stammen wir alle ab; und wir sind doch immerhin eins der mächtigsten Völker der Erde geworden.

Eine Krisis hat dann auch der preussische Staat noch durchmachen müssen im siebenjährigen Krieg. Da sollte wirklich der ganze preussische Staat vernichtet werden. Wenigstens der preussische Staat, der unter den Hohenzollern zusammengewachsen war, sollte wieder in lauter kleine Stücke zerschnitten werden. Aber der preussische Staat hat diese Krisis gut durchgemacht, und er ist dadurch einer der berühmtesten Staaten in der ganzen Weltgeschichte geworden. Und das ist immer so bei einer Krisis; wenn sie nicht schlimm sondern gut ausgeht, dann